

# LA CONSCIENCIA

## DIARIO INTEGRAL FUERISTA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

INCIPE, 3, BAJO Y PRAE. - TELÉFONO, 266.

AÑO XVI

SAN SEBASTIAN Martes 22 de Julio de 1913

Núm. 5.221

SUSCIONES Y ANUNCIOS

VÉASE LA TARIFA EN CUARTA PLANA

21 DE JULIO

Si los periódicos son, como se dice, órganos de la opinión, y si la intensidad de los entusiasmos forales se ha de medir por el que se manifestaba en las pocas líneas que los periódicos locales dedicaron ayer al aniversario de la luctuosa fecha del 21 de Julio de 1876, ipsis de nosotros!

Cuatro palabras dichas por puro cumplido, sin las energías que dan las arraigadas convicciones, sin los arrestos del que a una idea noble está dispuesto a sacrificar cuanto tiene, con una frialdad que parecía la del sepulcro... en que para algunos yacen casi olvidados los fueros sacrosantos, eso es lo que vimos. Y el verlo nos produjo primero amarga decepción: más luego entrando en reacción, nos hizo sentir más fuertemente que antes, si cabe, el amor a nuestras tradicionales libertades.

Eramos felices en el régimen político, con felicidad que a ninguna otra región española hacia daño y a ésta beneficiaba muchísimo. Parecía natural que si alguien pensaba en que «unas mismas leyes y unos mismos Códigos hubieran de regir en toda la Monarquía», se habría de procurar extender las nuestras a las de otras regiones, buscar la nivelación en el bien, no la igualdad sea el mal.

Pero como desde que se implantó el liberalismo en España, se goberna al revés, nuestros gobernantes no entendieron una verdad tan elemental, y sea por dar gusto a muchedumbres indóctas y apasionadas, sea por otro linaje de móviles, que no vamos a discutir ahora, se buscó y se procuró labrar la infelicidad de Vasconia, para de este modo hacerla igual o más semejante, cuando menos, a las demás regiones de España.

Y cuán grande fué la torpeza cometida, a la vista está. Los girones que nos quedan de nuestras antiguas libertades, esos retazos que se conocen con el nombre de concierto económico, han servido para levantar una bandera; para que oíras regiones, imitando a la nuestra, quieran en ese orden tener vida propia; para que pretendan sacudir el omnioso centralismo, que matando las energías locales, enerva la vida toda nacional; para que Cataluña, haciéndose fuerte, imponga a los Gobiernos la necesidad imperiosa de una ley, que satisfaga sus asedios lícitos, regeneradores, de reconocerla capacitada para administrar sus propios intereses, los intereses de la colectividad catalana, como parte integrante de la monarquía española.

Y el proyecto triunfará ¡quien lo duda! La lucha ha sido fuerte: grandes las resistencias a vencer: últimamente esa bandera y esa ley han sido la causa ocasional de la traída y llevada disidencia, que ha partido en dos a la agrupación gobernante. Pero si los catalanes no cejan, como no cejarán seguramente, el triunfo es suyo.

Alegremonos de ello, porque nunca fuimos egoistas los vascos, ni vimos con malos ojos el bien de las demás regiones. Al fin y al cabo el principio que informa a la ley de mancomunidades nos es simpático, pues significa la derrota del centralismo, y el llamamiento de las regiones a nueva vida.

Vengan pues, en buena hora las mancomunidades. Tras ellas han de venir, si desaparecen de España las nieblas y gábarones que forjó insana pasión, no la razón serena, nuestras benditas libertades.

Radium El que lo prueba no quiere otro aperitivo.

### Convocatoria

El día 25 del corriente mes de Julio, festividad del Apóstol Santiago, a las once y media de la mañana y en los locales del Círculo Integrista de Tolosa, tendrá lugar la Asamblea anual de la Comunión integrista de Guipúzcoa, para renovar la Junta regional, dar cuenta de los trabajos de organización y propaganda de cada uno de los pueblos y tratar de todos los demás asuntos que interesen al partido en esta Provincia. Se ruega encarecidamente la puntual asistencia al acto y sobre todo que avisen al Presidente del Círculo Integrista de Tolosa el número de asistentes de cada localidad, para que resulte bien organizado el acto.

LA JUNTA REGIONAL.

### El día político

Ayer 21 se celebraba la fiesta ouromástica de la reina madre doña María Cristina; se había de procurar extender las nuestras a las de otras regiones, buscar la nivelación en el bien, no la igualdad sea el mal.

En el álbum colocado en la mayordomía, las autoridades y los elementos monárquicos estamparon sus firmas y fue inevitable el que llegaran a Palacio muchos ramos de flores, aun contrariando los deseos de doña María Cristina.

El ministro subió a la hora de costumbre a Palacio y al regresar nos recibió a los periodistas en el ministerio.

Dijimos que no había recibido decreto alguno, pero que había subido a Miramar a cumplimentar a la reina madre con motivo de su fiesta.

Estando hablando con nosotros recibió un telegrama puesto en Madrid, en el que le anuncian que por la tarde salía el ministro de la Guerra y que llegaría a San Sebastián hoy martes para despachar con el rey.

Esto fué lo que nos dijo el ministro, más después pudimos recoger algunas impresiones de la venida a esta ciudad del general Luque, que aseguran está relacionada con la sustitución del general Alfaud residente o alto comisario en Marruecos, para cuyo cargo vagan por el ambiente los nombres de los generales Bazán y Marina.

Dijimos después el ministro que en Melilla se había celebrado una fiesta simpática, según le comunicaba el comandante general de aquella plaza en telegrama que dice lo siguiente:

Con motivo terminación curso en escuelas indígenas esta plaza, Nador, y zoco el Had, se han celebrado ayer exámenes de todas en la de esta plaza y a continuación reparto de premios y un festival en el Parque Hernández de la misma.

A este acto concurrieron comisiones de los cuerpos guarnición, entidades civiles, sociedades y casinos, la prensa local y nutridas representaciones del comercio musulmán, chius de las kábilas vecinas y padres de alumnos indígenas de las tres escuelas, con banderas de España a la que presentándose formadas en el lugar de la fiesta y bajo mi presidencia, dió comienzo el acto cantándose por alumnos indígenas un himno a la bandera, acompañados por una banda militar, seguido de vitores a la Nación y a los Reyes, contesiados con entusiasmo por los indígenas; después en español y en árabe una alocución alusiva al asunto que nos congregaba y beneficios que les prodiga España, procedióse al reparto de premios, consistentes en relojes, prendas de

vestir y artículos de consumo, distribuyéndose también 360 pesetas, resto donativo filántropo don Ivo Bosch.

Fiesta terminó con una abundante y selecta merienda y helados a niños indígenas que salieron gozosos, produciendo en ellos indudable impresión que les dejará beneficioso recuerdo.

Delegado Sultán Kaid Bachir ben Sennah en nombre del elemento indígena allí reunido, hizo resaltar importancia de este acto y protestas agradeciendo por desvelos y cuidados prodigaba España niños moros educándolos y enalteciéndolos, añadiendo que si todos los musulmanes conocieran el noble proceder de España, no habrían guerreado ni guerrajaran contra ella.

Considero que estas fiestas siempre simpáticas, han de favorecer nuestra acción política por la resonancia que en su solemnidad y publicidad ha de tener en zona ocupada y hasta en las kábilas lejanas, cuyos habitantes frecuentan nuestros zocos y plazas, por lo que le procurado dar al acto el mayor realce posible.

### Nueva Misericordia

Ayer 21 se celebraba la fiesta ouromástica de la reina madre doña María Cristina; pero en atención al luto que guarda por la muerte de su augusta hija María Teresa dispuso que no recibiría más que al alto personal de Palacio y que no se celebraría fiesta alguna.

En el álbum colocado en la mayordomía, las autoridades y los elementos monárquicos estamparon sus firmas y fue inevitable el que llegaran a Palacio muchos ramos de flores, aun contrariando los deseos de doña María Cristina.

El ministro subió a la hora de costumbre a Palacio y al regresar nos recibió a los periodistas en el ministerio.

Dijimos que no había recibido decreto alguno, pero que había subido a Miramar a cumplimentar a la reina madre con motivo de su fiesta.

Estando hablando con nosotros recibió un telegrama puesto en Madrid, en el que le anuncian que por la tarde salía el ministro de la Guerra y que llegaría a San Sebastián hoy martes para despachar con el rey.

Esto fué lo que nos dijo el ministro, más después pudimos recoger algunas impresiones de la venida a esta ciudad del general Luque, que aseguran está relacionada con la sustitución del general Alfaud residente o alto comisario en Marruecos, para cuyo cargo vagan por el ambiente los nombres de los generales Bazán y Marina.

Dijimos después el ministro que en Melilla se había celebrado una fiesta simpática, según le comunicaba el comandante general de aquella plaza en telegrama que dice lo siguiente:

Con motivo terminación curso en escuelas indígenas esta plaza, Nador, y zoco el Had, se han celebrado ayer exámenes de todas en la de esta plaza y a continuación reparto de premios y un festival en el Parque Hernández de la misma.

A este acto concurrieron comisiones de los cuerpos guarnición, entidades civiles, sociedades y casinos, la prensa local y nutridas representaciones del comercio musulmán, chius de las kábilas vecinas y padres de alumnos indígenas de las tres escuelas, con banderas de España a la que presentándose formadas en el lugar de la fiesta y bajo mi presidencia, dió comienzo el acto cantándose por alumnos indígenas un himno a la bandera, acompañados por una banda militar, seguido de vitores a la Nación y a los Reyes, contesiados con entusiasmo por los indígenas; después en español y en árabe una alocución alusiva al asunto que nos congregaba y beneficios que les prodiga España, procedióse al reparto de premios, consistentes en relojes, prendas de

vestir y artículos de consumo, distribuyéndose también 360 pesetas, resto donativo filántropo don Ivo Bosch.

Fiesta terminó con una abundante y selecta merienda y helados a niños indígenas que salieron gozosos, produciendo en ellos indudable impresión que les dejará beneficioso recuerdo.

Delegado Sultán Kaid Bachir ben Sennah en nombre del elemento indígena allí reunido, hizo resaltar importancia de este acto y protestas agradeciendo por desvelos y cuidados prodigaba España niños moros educándolos y enalteciéndolos, añadiendo que si todos los musulmanes conocieran el noble proceder de España, no habrían guerreado ni guerrajaran contra ella.

Considero que estas fiestas siempre simpáticas, han de favorecer nuestra acción política por la resonancia que en su solemnidad y publicidad ha de tener en zona ocupada y hasta en las kábilas lejanas, cuyos habitantes frecuentan nuestros zocos y plazas, por lo que le procurado dar al acto el mayor realce posible.

Ayer 21 se celebraba la fiesta ouromástica de la reina madre doña María Cristina; pero en atención al luto que guarda por la muerte de su augusta hija María Teresa dispuso que no recibiría más que al alto personal de Palacio y que no se celebraría fiesta alguna.

En el álbum colocado en la mayordomía, las autoridades y los elementos monárquicos estamparon sus firmas y fue inevitable el que llegaran a Palacio muchos ramos de flores, aun contrariando los deseos de doña María Cristina.

El ministro subió a la hora de costumbre a Palacio y al regresar nos recibió a los periodistas en el ministerio.

Dijimos que no había recibido decreto alguno, pero que había subido a Miramar a cumplimentar a la reina madre con motivo de su fiesta.

Estando hablando con nosotros recibió un telegrama puesto en Madrid, en el que le anuncian que por la tarde salía el ministro de la Guerra y que llegaría a San Sebastián hoy martes para despachar con el rey.

Esto fué lo que nos dijo el ministro, más después pudimos recoger algunas impresiones de la venida a esta ciudad del general Luque, que aseguran está relacionada con la sustitución del general Alfaud residente o alto comisario en Marruecos, para cuyo cargo vagan por el ambiente los nombres de los generales Bazán y Marina.

Dijimos después el ministro que en Melilla se había celebrado una fiesta simpática, según le comunicaba el comandante general de aquella plaza en telegrama que dice lo siguiente:

Con motivo terminación curso en escuelas indígenas esta plaza, Nador, y zoco el Had, se han celebrado ayer exámenes de todas en la de esta plaza y a continuación reparto de premios y un festival en el Parque Hernández de la misma.

A este acto concurrieron comisiones de los cuerpos guarnición, entidades civiles, sociedades y casinos, la prensa local y nutridas representaciones del comercio musulmán, chius de las kábilas vecinas y padres de alumnos indígenas de las tres escuelas, con banderas de España a la que presentándose formadas en el lugar de la fiesta y bajo mi presidencia, dió comienzo el acto cantándose por alumnos indígenas un himno a la bandera, acompañados por una banda militar, seguido de vitores a la Nación y a los Reyes, contesiados con entusiasmo por los indígenas; después en español y en árabe una alocución alusiva al asunto que nos congregaba y beneficios que les prodiga España, procedióse al reparto de premios, consistentes en relojes, prendas de

de los oradores (así habrá que llamarlos).

Hélo aquí, según lo publica el colega:

«Redacción «La Trinchera» en valientes Mondragón, hermanos vascos aurrerá, ¡Gora Euzkadi! — Pascual Villamor.»

Cuidado que son famosos estos chicos de «La Trinchera».

No es extraño que tengan sus costas en Barcelona.

Mire usted que después de estar los oradores desgañitándose toda la tarde en contra de los nacionalistas, vengan apropiándose el grito de ellos y diciendo ¡Gora Euzkadi!

— Cuando pitos, flautas

— Cuando flautas, pitos.

— Mire usted que es ocurrencia!

— ¡Ni al diablo se le ocurre ..!

BOTH.

### EN IRÚN

#### Solemnies funerales

Lo fueron los que se celebraron ayer en la parroquia de Irún en sufragio del alma del joven José Bermudo, que falleció a consecuencia de las heridas producidas en el choque de tranvías en aquella villa.

El sentimiento que ha producido esta desgracia del joven alumno del Colegio de San Bernardo de esta ciudad, ha sido general.

Por todas partes se prodigan frases que revelan la gran pena y dolor que se siente cuando fallece uno de tan terrible catástrofe.

A las ocho y media de la mañana tuvo lugar la conducción del cadáver desde la capilla ardiente que se habilitó en el hospital de Irún a la sepultura que tienen allí unos parentes de la familia del finado.

La concurrencia al acto fué numerosa.

En el cortejo fúnebre tomaron parte el vecindario de Irún, muchísimos deudos y amigos de la familia del finado en Rentería, entre los que recordamos al párroco don Francisco Ayestarán, a don Antonio y don José María Echeverría (padres), a don Julio Valdés, al alcalde señor Insausti que presidió a una comisión del Ayuntamiento, juez municipal señor Hernández, don Luis Samperio, don Tomás Gazzamíza, don Herminio Sainz, don Eugenio Zalacain, don Francisco Zafarán, don Bonifacio Echeverría y los señores Vallsuri, Chodrie y Zavaleta, dueño de la Fonda Panier-Fleuri.

De Oyarzun vimos a los señores don José Domingo Larrañaga (padres), don Secundino Errandones con su hijo don Joaquín y don Pablo Irigoyen, hijo del alcalde don Ceferino, todos queridos amigos nuestros.

Formaban también 24 alumnos del Colegio de San Bernardo de esta ciudad, dirigidos por el Hermano Julián y por el Prefecto de disciplina Hermano Vicente.

Presidían el duelo el Párroco de Rentería, el alcalde de Irún con el Ayuntamiento en pleno, el alcalde de Rentería con la comisión de concejales y por la familia los tíos del finado don Anastasio, don Martín y don Rosario.

Se efectuó la conducción del cadáver al cementerio en medio de una imponente manifestación de duelo y después de rezar un responso de cuerpo presente, la comitiva se trasladó a la Parroquia y allí continuó se celebraron solemnies horas fúnebres en sufragio del alma del finado.

A su apreciable familia reiteramos nuestro sentimiento y a los lectores rogamos encienden al Señor el alma del finado.

### LOS DEPORTES

#### FOOT-BALL

Interesantísimos han sido los dos encuentros habidos entre la «Vie au

Grand Air» de Medoc y la Real Sociedad de San Sebastián, en el campo de Ondarreta.

El primer partido verificado el domingo, atrajo al campo de la Real, considerable gentío, a pesar de los muchos espectáculos que en dicha tarde había.

Ambos equipos agradaron al público por lo trabajadores que estuvieron: los franceses hicieron cuanto pudieron, pero las combinaciones de los nuestros, lograron frustrar sus intentos de entrar la pelota en la red.

Los cuatro primeros goals los metieron los delanteros donostiarrienses y el quinto Arrate a consecuencia de un penalty.

El segundo partido que tuvo lugar ayer, los equipos se presentaron un tanto modificados, pues algunos jugadores del día anterior son sustituidos por otros; y entre los nuestros se nota la presencia de los dos Senas en